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Новости колледжа
О Техническом колледже УГТУ можно сказать: "зерно
дало всходы". Совсем скоро, в июне, "брат" универси�
тета выпустит своих первых 13 "ласточек", выпускни�
ков специальности "Автоматизированные системы об�
работки информации и управления (в нефтегазовой
отрасли)". 

Одним из значимых дел Технического колледжа УГТУ в ушед�
шем году было  успешное прохождение процедуры аккредита�
ции в составе университета, что подтвердило его качественную
работу по основным направлениям деятельности, а это значит –
у нашего колледжа хорошее настоящее и есть будущее.
Осенью руководство колледжа подало в Федеральную служ�
бу по надзору в сфере образования и науки  заявление на про�
ведение аккредитации отдельной образовательной программы
по специальности "Автоматизированные системы обработки
информации и управления (в нефтегазовой отрасли)". В насто�
ящее время заявление согласовано со всеми инстанциями  и
формируется необходимый пакет документов. В июне 2009 г.
состоится первый выпуск этой специальности. Рассмотрение
вопроса об аккредитации на коллегии в ФАО запланировано
на июль этого года.
Порадовало студентов приобретение колледжем современных
компьютеров. Новый компьютерный класс на 11 ПЭВМ стал
гордостью заведения. Приобретена новая аудиторная мебель,
оргтехника как для учебного процесса, так и для работы со�
трудников колледжа. 
Набирает обороты обучение выпускников колледжа в вузе по
сокращенной программе. Продолжают обучение первые вы�
пускники ТК по специальности  "Финансы и кредит", также
планируется обучение по сокращенной программе по специ�
альности "Автоматизированные системы обработки информа�
ции и управления (в нефтегазовой отрасли)". 

Лариса ЧУПРОВА

В арсенале противогаз

Иван Быков
награжден грантом
24 марта в Москве, в Прези�
дент�отеле, прошел XVIII
Съезд�Форум Правления Меж�
дународной топливно�энерге�
тической ассоциации и Совета
Центра исследования страте�
гических проблем "Энергетика
и гражданское общество". 

Среди приглашенных представите�
лей власти, национальных и меж�
дународных общественных орга�
низаций, ассоциаций,  союзов, на�
уки, бизнеса, ведущих энергетичес�
ких и промышленных компаний
был студент 4 курса геологоразве�
дочного факультета Ухтинского
государственного технического
университета Иван Быков и его на�
учный руководитель, заведующий
кафедрой геологии нефти и газа
Александр Смирнов. Иван был на�
гражден грантом имени выдающе�
гося организатора нефтяной и га�
зовой промышленности В. Ю. Фи�
лановского за работу "Опытная
трехмерная геолого�технологичес�
кая модель Вой�Вожского нефтега�
зового месторождения". 

Маша СЕВЕРНАЯ

Новости УГТУ

Ректор УГТУ Н.Д.Цхадая  принял участие в IX съезде Российского союза ректоров,
где обсуждалась стратегия развития высшей школы в новых социально�экономичес�
ких условиях.   На съезде выступили Президент России Дмитрий Медведев и Пат�
риарх Московский и Всея Руси Кирилл.   Работа съезда проходила в 10 секциях, ох�
ватывающих  все направления деятельности  высшей школы. Отдельная экспозиция
представляла первый мониторинг  состояния взаимодействия образовательного и
бизнес�сообщества. 

Ректорский совет рассмотрел во�
прос о социологическом монито�
ринге внутренней и внешней среды
университета  и принял план кор�
ректирующих и предупреждающих
действий.Подчеркнуто, что  для
выполнения такого рода работ тре�
буется административный заказ.

Завершились государственные ито�
говые междисциплинарные экзаме�
ны по специальностям и направле�
ниям подготовки. Средний балл ко�
леблется в пределах 3.9 �  4,35.

8 апреля состоялся семинар по доку�
ментационному обеспечению управ�
ленческой деятельности университе�
та. Провел семинар ректор универси�
тета, профессор Николай Цхадая.

Ансамбль народного танца «Нар%
гиз» успешно выступил на Всерос�
сийском конкурсе�фестивале по вос�
точным танцам «OASIS» в Санкт�
Петербурге.  Ухтинцы заняли 2 место
в номинации «дуэты» 

Подготовили Феня ПЕКАРИНА и Яна МАЦКИВ

Будем здоровы
В УГТУ под лозунгом "Мы вы�
бираем здоровое будущее!" с
6 по 10 апреля прошла неделя
в поддержку здорового обра�
за жизни. Организаторами
стали студенты факультета гу�
манитарного образования.

Торжественное открытие недели
состоялось возле главного корпуса
университета. 
В рамках недели состоялась акция
"За жизнь без курения в корпусах
вуза", лекция о вреде наркотиков,
различные беседы. Во всех меро�
приятиях приняли участие не толь�
ко студенты, педагоги и сотрудни�
ки УГТУ, но и воспитанники шко�
лы�интерната №2. Между ними и
студентами университета был про�
веден футбольный матч
Завершением недели в поддержку
здорового образа жизни станет ток�
шоу "Наше дело", которое пройдет
10 апреля в 16.00 в большой физи�
ческой аудитории корпуса "А".

Петр ИВАНОВРека времен
"Мера жизни не в её длительности,
а в том, как вы её использовали", –
утверждал французский философ
гуманист Мишель де Монтень. С
этим трудно не согласиться. 
4 апреля во Дворце культуры со�
стоялся вечер воспоминаний "Река
времён", посвящённый 80�летию со
дня основания города Ухты. 

Речь шла о шести ухтинцах, чей труд
был завершён на стыке столетий и чьи
имена вошли в летопись города.
Вечер начался с премьеры гимна Ухте
"Мой северный город" в исполнении
Константина Фреймана. "Мы не вспо�
минаем от случая к случаю. Мы  помним
всегда", – этими словами ректор УГТУ
Николай Цхадая начал свои воспомина�
ния об одном из героев программы, сво�
ём предшественнике Геннадии Рассохи�
не. Подтверждений тому великое мно�
жество: "Рассохинские чтения", стипен�
дия имени Рассохина и многое другое.
"Он был великолепным политиком и
принципиальным человеком, – вспоми�
нает Николай Денисович. – Ему были
свойственны обстоятельность мышле�
ния и преданность образованию". "Кто
посвятит свою жизнь служению науке,
того имя и после смерти будет бессмерт�
ным", – сказал о таких людях, как Рассо�
хин, узбекский поэт Навои. Все без ис�

ключения герои программы: Алексей Те�
рентьев, Анна Самунина, Борис Бло�
щинский, Михаил Маров и Альбина Ма�
енкова –  внесли бесценный вклад в раз�
витие нашего тогда ещё молодого города.
Воспоминания об этих людях были до�
полнены танцевальными, музыкальны�
ми и поэтическими композициями в ис�
полнении лучших творческих коллекти�
вов города. На протяжении всего меро�
приятия зрители узнавали что�то новое
о знаменитых ухтинцах из документаль�
ного фильма, запечатлевшего яркие мо�
менты из жизни каждого героя програм�
мы. "Побольше бы таких неравнодуш�
ных ко всему вокруг, заинтересованных
и увлечённых людей, как Людмила Ду�
дина!" – восхитился организатором и ре�
жиссером вечера воспоминаний Нико�
лай Цхадая.

Яна МАЦКИВ

Начальник штаба гражданской обороны УГТУ Камалдин Черивханов на примерке средств индивидуальной защиты.

Гражданская оборона есть
везде: и у арабов, и  у аме�
риканцев. Есть она и у нас – в
альма�матер. В начале апре�
ля в цокольном этаже  кор�
пуса "А" звучала сирена – си�
гнал "Внимание всем!". Это
шли тактические учения шта�
ба гражданской обороны в
УГТУ. 

Несколькими днями раньше там
же тренировался личный состав
пункта выдачи средств индивиду�
альной  защиты университета.
Сотрудники обмеряли, примеряли,
выдавали и собирали противогазы.

За всем этим наблюдали студенты
и преподаватели.
Современные войны – дело серьез�
ное, поэтому на учения по граждан�
ской обороне собрались представи�
тели городского Управления по де�
лам ГО и ЧС города Ухты.  За дей�
ствиями учений наблюдали и пред�
ставители других организаций го�
рода, они могли сравнить их со сво�
ими, теми, что проводят у себя на
предприятиях, поделиться опытом,
взять что�то на карандаш. Посмот�
реть, чем занимаются в полдень их
подопечные, пришли и руководи�
тели структурных подразделений
университета. Студенты задавали

самые разные вопросы, среди кото�
рых был и такой: "Существуют ли
противогазы для лошадей?". Пред�
ставители штаба ГО университета
пояснили, что не только для лоша�
дей, но и для собак есть!
"Был сделан весь комплекс дей�
ствий на случай чрезвычайной си�
туации, вызванной военными дей�
ствиями, – говорит начальник шта�
ба гражданской обороны УГТУ Ка�
малдин Черивханов. – Более ста
студентов и преподавателей без па�
ники, спокойно и грамотно проде�
монстрировали свою реакцию и по�
ведение на сигналы воздушной тре�
воги, было видно, что учения в кон�

це марта прошли не зря. Какова
оценка наших действий маститой
комиссией, нам еще предстоит уз�
нать, ошибок быть не должно". 
Не ошиблись на аналогичных уче�
ниях в прошлом году и первыми
примерили на себе противогаз, а за�
тем скрылись с ним от "газовой ата�
ки" в университетских коридорах
полковник Управления ГО и ЧС
города Ухты Анатолий Тарбеев и
ректор вуза Николай Цхадая. 
Учения прошли, и все собравшиеся
сошлись в одном мнении: пусть та�
кие сборы останутся только трени�
ровками.

Лариса ЧУПРОВА
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Более 80 студентов и препода�
вателей Ухтинского государ�
ственного технического уни�
верситета вновь сдали кровь.

По словам начальника выездной
бригады Ухтинской станции пере�
ливания крови Александра Ошур�
кова, это хороший показатель на
фоне других организаций города.

Университет всегда активно сдает
кровь и славится многими добры�
ми делами. 
Безвозмездная дача крови в УГТУ
проводится два раза в год. Ква�
лифицированная медицинская
бригада из 5 человек выезжает
на место дислокации, четко ре�
гистрирует доноров. Жгутист,
медсестра и лаборант собирают

ценную жидкость. До дачи крови
медики экспресс�методом в тече�
ние минуты определяют уровень
гемоглобина, группу крови, ре�
зус�фактор донора – и конвейер
по имени милосердие набирает
обороты. 
"Мы щадим юных доноров, – гово�
рит Ошурков. – Студенты сдают
кровь по 400 грамм и 20 грамм на
анализы, это максимальный сбор у
студента, тогда как взрослый инди�
вид сдает дозу в 470 грамм. С
просьбой сдать кровь мы обраща�
емся не только в университет, до�
норы есть в крупных и мелких
предприятиях и организациях го�
рода. Вот уже несколько лет в ух�
тинских лечебницах непростая си�
туация со снабжением кровью.
Никто не застрахован от беды, ник�
то не знает, когда и сколько потре�
буется этой бесценной жидкости". 
Студенты понимают, что кровь
нельзя купить в аптеках как обыч�
ное лекарство. После дачи крови
донору дается справка на два дня
отдыха и денежная компенсация на
обед в размере 81 рубля, но есть
ещё один плюс такой сдачи. Каж�
дая доза крови пройдет лаборатор�
ное обследование на гепатиты В и
С, ВИЧ, печеночные пробы и дру�
гие анализы, а это шанс убедиться,
что ты здоров.

Лариса ЧУПРОВА

Этот учебный год для выпуск�
ников школ был непростой.
Повлияло и то, что необычай�
но поздно определился поря�
док сдачи ЕГЭ. Теперь сдать его
возможно только на базе
школ, что усложняет процесс
поступления в вузы. Несмотря
на это, многие школьники не
перестают мечтать учиться в
университете. 

УГТУ – вуз многопрофильный. В
этом году он прошел повторное ли�
цензирование, провёл аттестацию
и получил аккредитацию. В связи с
изменениями условий поступле�
ния Центр по профориетационной
работе провел ряд выездов. Работ�
ники центра посетили около 30 на�
селенных пунктов. В марте и апре�
ле по всей Республике Коми и Ар�
хангельской области проводились
ярмарки учебных мест. Всего их
предполагалось 18.  Большинство
из них уже состоялись. Остальные
пройдут в апреле. Благодаря этому
у школьников, живущих далеко от
нашего города, появилась возмож�
ность узнать обо всех нюансах по�

ступления в ухтинский вуз. Агита�
торы показали фильм об универси�
тете, раздали буклеты, рассказали о
студенческих льготах, о перспекти�
вах трудоустройства, о возможнос�
тях оздоровления и отдыха, о сту�
денческом профкоме, а также о  ву�
зовском спортивном комплексе и
Институте физкультуры, спорта и
туризма, которыми не могут похва�
статься многие высшие учебные за�
ведения страны. Преимуществом
УГТУ является наличие техничес�
кого колледжа, в который могут
поступить те, кто не прошел по
конкурсу в вуз. В дальнейшем уча�
щиеся техникума смогут учиться в
ухтинском университете по сокра�
щенной программе. 
С 1 по 15 апреля Управлением по
занятости населения планируется
проведение интернет�ярмарок по
Республике Коми.  Заинтересован�
ные в поступлении выпускники и
их родители в режиме он�лайн мо�
гут пообщаться с сотрудниками
Центра по профориентационной
работе и с членами приемной ко�
миссии. Телефон: (82147) 7�44� 85.   

Яна МАЦКИВ 

Очередное заседание ученого
совета УГТУ на этот раз при�
шлось на День смеха. Но это
не помешало рассмотрению
на нем ряда вполне серьёзных
вопросов. Атмосфера  в боль�
шой физической аудитории
царила праздничная. Апрель
оказался богат на юбилеи. 

Заседание началось с поздравле�
ний. Ректор УГТУ Николай Цха�
дая  много тёплых слов сказал в ад�
рес каждого из пяти юбиляров, сре�
ди которых были заслуженные ра�
ботники УГТУ. Николай Денисо�
вич не преминул напомнить всем
присутствующим о заслугах этих
замечательных людей, пожелал им
дальнейших успехов, крепкого здо�
ровья и подарил книги, а един�
ственной женщине среди юбиля�

ров доценту кафедры ТГВ Наталье
Балаевой преподнёс огромный бу�
кет роз. Не обошёл своим  внима�
нием ректор и первоапрельского
именинника – первого проректора
Ярослава Цуневского. Счел своим
долгом поздравить Ярослава Пет�
ровича также начальник управле�
ния по городу Ухта главного уп�
равления МЧС России по Респуб�
лике Коми Анатолий Тарбеев.  На
повестке дня были подняты вопро�
сы: "О реализации программы раз�
вития технического колледжа",
"Избрание по конкурсу". Также
были заслушаны отчеты деканов
НГПФ и ЛТФ о выполнении пла�
нов развития кафедр на факульте�
те. Проректор по экономическим
вопросам Аркадий Эмексузян под�
готовил доклад "Исполнение кон�
солидированного бюджета универ�

ситета в 2008 году". Ответственный
секретарь приемной комиссии Сер�
гей Крючков поведал о внесенных
"Изменениях и дополнениях в пра�
вила приема в УГТУ на 2009 год".
Заседание по обыкновению дли�
лось не один час, и, несмотря на то
что День смеха был в самом разга�
ре, за это время был рассмотрен
ряд серьёзных вопросов.

Яна МАЦКИВ

В день смеха � 
о серьезном

Все на ярмарку!

Вуз�донор

Учебно�методическое объединение вузов РФ по нефтегазовому образова�
нию  обратилось к министру образования и науки  Андрею Фурсенко с мо�
тивированным предложением внести дополнительно  в перечень  направ�
лений подготовки высшего профессионального образования (наряду с ба�
калавриатом и магистратурой)  интегрированную специальность "Техно�
логия освоения углеводородных ресурсов" со сроком непрерывной подго�
товки  5 � 5,5 лет и присвоением квалификации "специалист".

Начальник управления по горо�
ду Ухта главного управления

МЧС России по Республике Коми
Анатолий Тарбеев.
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“Прорыв в паралелль” – сов�
сем недавно именно так зву�
чал анонс выставки, разме�
щенной в стенах городской ху�
дожественной школы. К сожа�
лению, не все студенты смогли
её посетить. Но не беда. В УГТУ
красота всегда рядом. Теперь
солидный фрагмент упомяну�
той выставки составляет ны�
нешнюю экспозицию СТМ.

Работы Елены Сукрушевой и Ири�
ны Райдо хорошо известны не толь�
ко в Ухте, но и за её пределами. Ро�
скошные бархатные пастели Елены
почти моментально раскупаются с
вернисажей. Потомственный ху�
дожник, она, обретя мастерство, со�
всем недавно перестала прятаться
за псевдонимом. Почитатели её та�
ланта уверены, что он неизбежно
передался от мамы Надежды Афа�
насьевны. А собственный почерк,
несомненно, сложился, мастер
сформировался: фантазия автора
иногда зашкаливает, композиции
потрясают.
Салонные натюрморты Елены с бо�
гатой фактурой исходных материа�
лов и изображенных объектов при
ближайшем рассмотрении вдруг
начинают удивлять оттенками, пе�
реходами света и тени друг в друга

и внебытие.
Такая разная манера письма, темати�
ческие, жанровые и сюжетные расхож�
дения... Но почему дуэтная выставка?
Что объединяет двух мастеров?
Пожалуй, это дружба, молодость,
задор, оптимизм и мощный творче�
ский потенциал, который просит�
ся, рвется наружу: на холсты, кар�
тон, листы... И слава Богу. Иначе
каково нам без этой красоты, оби�
лия света и цвета, эмоций – то
мощных, то сдержанных, как нам
диктует или нашептывает эта мно�
гообразная палитра двух юных
прекрасных дам. 

Галина РОДОВА

Ах, вернисаж!

Ирина Райдо. Натюрморт с куклой.
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– В январе в Российской газете
были опубликованы новые пра%
вила приема граждан в государ%
ственные и муниципальные обра%
зовательные учреждения высше%
го профессионального образова%
ния на 2009%2010%й учебный год.
Что изменилось и надолго ли
это? На год? Или в следующем
году опять выйдут новые прави%
ла? 
– Сразу о прогнозах. Нареканий в
адрес ЕГЭ много, поэтому дальней�
шие корректировки правил будут
наверняка. Прогнозировать судьбу
ЕГЭ в целом сложно. Многое будет
зависеть от результатов очередного
приема в вузы. Конкретный график
запуска механизма ЕГЭ в этом году
оказался таким, что многие вы�
пускники школ заведомо лишили
себя возможности поступить в ву�
зы. Это те, кто записался на ЕГЭ по
слишком ограниченному количест�
ву предметов. Например, те, кто не
записался на физику, просто не
смогут быть допущены к конкурсу
на большинство технических спе�
циальностей.
ЕГЭ – это единый государствен�
ный экзамен, он одновременно вы�
полняет функцию выпускных экза�
менов в школе и вступительных в
вузе. Кстати, Республика Коми бы�
ла одним из первых регионов Рос�
сии, вступившим в эксперимент по
ЕГЭ. Поэтому нашим школьникам
должно быть хорошо известно, как

проходит сам экзамен. 
Вообще, введение новых правил
приема вузы оставляет впечатле�
ние неоправданной поспешности.
Так радикально менять правила  в
середине учебного года просто не�
допустимо. Это можно было делать
либо в августе прошлого года, либо
в августе текущего. Август�сен�
тябрь – это время, когда прием в
вузы уже состоялся, а до следую�
щего приема остается максимум
времени – весь учебный год. Поче�
му у нынешних абитуриентов и у
органов управления вузами украли
полгода, за которые они могли бы
лучше вникнуть в новые правила и
подготовиться к новым условиям,
остается непонятным. Складывает�
ся впечатление, что "разработчики"
реформ в образовании настолько
далеки от учебного процесса, что
просто не чувствуют его циклы,
главный из которых – учебный год
– как известно, не совпадает с ка�
лендарным. Увы, они сориентиро�
вались на год финансовый, а не на
людей.
Было много протестов со стороны
вузов. В результате время записи
на ЕГЭ было несколько отодвину�
то. И правила приема были скор�
ректированы уже сейчас. Соответ�
ственно были обновлены правила
приема в УГТУ. С ними можно по�
знакомиться на нашем сайте. Здесь
отмечу только, что список граждан,
которые могут поступать в вуз без

ЕГЭ, оказался расширен. Это граж�
дане:
– имеющие среднее (полное) об�
щее образование, полученное до 1
января 2009 г., при приёме для обу�
чения по заочной форме обучения;
– имеющие среднее профессио�
нальное образование – при приёме
для обучения по программам под�
готовки специалиста соответству�
ющего профиля;
– имеющие среднее профессио�
нальное образование – при приёме
для обучения по сокращённой про�
грамме подготовки специалиста,
реализуемой по ступени высшего
профессионального образования;
– имеющие среднее (полное) об�
щее образование, полученное в об�
разовательных учреждениях инос�
транных государств;
– имеющие высшее профессио�
нальное образование;
– с ограниченными возможностя�
ми здоровья.

– Что такое профильный предмет?
Имеет ли вуз право по профильно%
му предмету ограничить баллы по
ЕГЭ?
– Профильный предмет – это ос�
новной предмет, который необхо�
дим студенту, обучающемуся по
данной специальности. Иными
словами, без знания этого предме�
та студент просто не сможет полу�
чить соответствующей квалифи�
кации. Список профильных пред�

метов по специальностям устанав�
ливает Министерство образова�
ния и науки РФ. Что касается "ог�
раничения" баллов, то по про�
фильному предмету – и только по
профильному! – вуз вправе самос�
тоятельно  устанавливать количе�
ство баллов, необходимых абиту�
риенту для поступления, но дей�
ствовать при этом может исклю�
чительно в сторону увеличения.
Например, министерством уста�
новлено, что по какой�либо дис�
циплине – например, математике
– абитуриенту необходимо на�
брать 30 баллов. Если эта дисцип�
лина окажется профильной для
определенной специальности (на�
пример, АИС – автоматизирован�
ные информационные системы),
то вуз может установить "проход�
ной" балл 30, 40, 50, 60 и так далее,
но не ниже 30.

– Когда вузы должны информиро%
вать своих абитуриентов о том, ка%
кой профильный предмет будет
приниматься в этом году?
– О моменте утверждения про�
фильных дисциплин по всем спе�
циальностям можно узнать на сай�
те УГТУ. По всем вопросам можно
обращаться в приемную комиссию
(телефон: 6�06�10. Адрес: ул. Ок�
тябрьская, д. 13, учебный корпус
"Е" УГТУ).

– Категория льготников – кто это?
– Вне конкурса, при условии ус�
пешного прохождения вступитель�
ных испытаний, в университет
принимаются:
– дети�сироты и дети, оставшиеся
без попечения родителей, а также
лица в возрасте до 23 лет из числа
детей�сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей;
– дети�инвалиды, инвалиды I и II
групп, которым согласно заключе�
нию ФУ МСЭ не противопоказано
обучение в соответствующих выс�
ших учебных заведениях;
– граждане в возрасте до 20 лет,
имеющие только одного родителя
– инвалида I группы, если средне�
душевой доход семьи ниже величи�
ны прожиточного минимума, уста�
новленного в РК;
– граждане, проходившие в тече�
ние не менее трех лет военную
службу по контракту в Вооружен�
ных Силах Российской Федера�
ции, других войсках, воинских
формированиях и органах на воин�
ских должностях, подлежащих за�
мещению солдатами, матросами,
сержантами, старшинами, и уво�
ленные с военной службы;
– военнослужащие, проходящие
военную службу по контракту
(кроме офицеров), непрерывная
продолжительность военной служ�
бы которых по данной форме со�
ставляет не менее трех лет;
– граждане других категорий, пред�
усмотренных законодательством
Российской Федерации.

– Расскажите подробнее о систе%
ме олимпиад и о том, для чего вво%
дится "олимпийское движение".
– Олимпиады призваны компенси�
ровать форму и содержание самих
заданий по ЕГЭ. Возможно, со вре�
менем эти задания будут намного
лучше, но пока они продолжают
вызывать нарекания. Тестовая
часть – она и есть тестовая: знаешь
не знаешь, здесь больше срабатыва�
ет "натасканность", а не способ�
ность к анализу. А заданий части С
просто недостаточно, чтобы исклю�
чить элемент везения. Многосту�
пенчатый порядок олимпиад, оби�

лие разных заданий, рассчитанных
на глубокие знания и аналитичес�
кий склад ума, в конце концов, – то,
что полный цикл олимпийских ту�
ров  проходит в течение года – все
это исключает элемент везения.
Победителями олимпиад становят�
ся настоящие умники и умницы.
Победителями олимпиад считают�
ся дипломанты первой, второй и
третьей степени. И таковых может
быть до 45% от участников заклю�
чительного тура.

– Чем отличаются условия приема
на платное отделение от  условий
приема на бюджетное? 
– Правила приема одинаковы и для
бюджетников, и для контрактни�
ков. Другое дело, что конкурс сре�
ди бюджетников больший, так как
количество бюджетных мест огра�
ничено.

– Ваше отношение к двухуровне%
вой системе образования? 
– О двухуровневой системе много
писали и говорили. Если в целом,
без обсуждения деталей, то пере�
ход к этой системе в современных
экономических условиях будет
означать только одно: сокращение
массового гарантированного выс�
шего образования на один год. На
специалиста учились пять лет, на
бакалавра – четыре года. А мест в
магистратуре, куда, по идее, долж�
ны будут идти лучшие из бакалав�
ров, будет на порядок меньше, чем
выпускников бакалавриата. А сей�
час их по стране и того меньше.
Если исходить из того, что отечес�
твенным предприятиям техники и
чернорабочие нужны больше, чем
инженеры, то это правильная тен�
денция. Только как это совмес�
тить с притязанием на инноваци�
онную экономику, не понимаю.
Думать, что современные россий�
ские предприятия смогут создать
собственную образовательную
инфраструктуру, которая будет
доводить инженерный корпус до
нужной кондиции – это иллюзия.
Здесь нужен гибкий подход. В ка�
ких�то профессиональных сферах
бакалавриат оправдан. Но в таких
наукоемких отраслях, как нефтега�
зовый комплекс, существующие
пять лет – это, на мой взгляд, необ�
ходимый минимум для полноцен�
ного инженера.

– Николай Денисович, часто мож%
но услышать, что в УГТУ предъ%
являют завышенные требования к
выпускникам школ. Говорят, что
трудно поступить, а учиться легче.
Так ли это?
– То, что поступить в вуз труднее,
чем в нем учиться, – это обычная
иллюзия любого нормального сту�
дента. Но это именно психологи�
ческая иллюзия. Абитуриенты
ведь не просто сдают экзамены, а
конкурируют между собой. И час�
то "тройки" оказывается недоста�
точно, чтобы поступить. А вот что�
бы оставаться студентом – доста�
точно. И потом, сравните волне�
ние перед вступительными экза�
менами и волнение рядовой сес�
сии. Уверяю Вас, требования у нас
не завышенные, а ровно такие,
чтобы получить на входе студента,
способного осваивать программу
высшей школы.

– Есть ли уже сейчас список экза%
менов ЕГЭ для абитуриентов? 
– На все технические специальнос�
ти. Это русский язык, математика,
физика. Остальные подробности на
сайте УГТУ.

ЕГЭ. Между вузом 
и абитуриентом

На вопросы будущих абитуриентов и их родителей
отвечает ректор УГТУ, профессор Николай Цхадая:

“Складывается впечатление, что "разработчики" реформ в образова�
нии настолько далеки от учебного процесса, что просто не чувству�
ют его циклы, главный из которых – учебный год – как известно, не
совпадает с календарным. Увы, они сориентировались на год фи�
нансовый, а не на людей.”

Николай ЦХАДАЯ
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Продолжение на 5 стр.
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Но принципиально повысить качество школьного образо�
вания может только  государство, потому что это проблема
педагогических кадров. Школе необходимо большое коли�
чество высокопрофессиональных учителей.

– Одна из главнейших проблем се%
годня – огромный зазор между
школой и вузом и по уровню, и по
качеству знаний. Каким образом,
на ваш взгляд, преодолеть это рас%
стояние? Каким образом можно
перейти на другой качественный
уровень среднего образования,
чтобы выпускник школы мог по%
зволить себе, не прибегая к помо%
щи репетиторов, поступить, допу%
стим, в Московский государствен%
ный университет? 
–Вузы сегодня предпринимают ти�
танические усилия, чтобы умень�
шить этот зазор. Во многих вузах, в
частности, и в УГТУ, действуют
факультеты довузовской подготов�
ки. В нашем университете мы так�
же организуем дополнительные за�
нятия для первокурсников, прежде
всего по физике. Мы регулярно
проводим консультации со школь�
ными учителями, и опять же, преж�
де всего с физиками. Вообще, это
очень заметно, что падает именно

базовый уровень, и особенно по ес�
тественнонаучному циклу. Рус�
ский язык также оставляет желать
лучшего.
Но принципиально повысить ка�
чество может только  государство,
потому что это проблема педагоги�
ческих кадров. Школе необходимо
большое количество высокопро�
фессиональных учителей. И отме�
чу как немаловажное: профессия
школьного учителя должна быть
привлекательной и для мужчин. А
это всё вопросы заработной платы.
Как сказал в одном из выступле�
ний Сергей Кургинян, пока у нас
крупье в казино получает больше
профессора (про учителя молчу
вообще), ни о какой модернизации
экономики говорить не приходит�
ся.

– Должно ли претерпеть измене%
ния содержание образования? 
– Нам надо, наконец, понять и при�
знать то, что прекрасно понимали

создатели советской школы: есть
базовые, фундаментальные предме�
ты, которые не просто вооружают
знанием законов природы, а разви�
вают ум как главный инструмент
познания и творчества, а есть пред�
меты вторичные, дающие информа�
цию или практические навыки, по�
лезные для успешной адаптации и
деятельности в современном мире.
Но мир, его экономика, техника и
технологии меняются. Инструк�
ции, полезные вчера, сегодня – ма�
кулатура. Кто, скажите, помнит те
языки ЭВМ, которые школьники
изучали в восьмидесятые годы?
А вот основные разделы математи�
ки и сами по себе нужны, и в качес�
тве лучшей гимнастики для ума
всегда остаются необходимы. По�
этому в школах надо сохранить
мощную подготовку по фундамен�
тальным предметам: математике,
физике, русскому языку, истории.

– Каковы правила приема для

абитуриентов из СНГ? 
– Есть страны, с которыми у Рос�
сии есть соответствующие догово�
ры: Белоруссия, Казахстан, Кирги�
зия, Таджикистан, – и их граждане
поступают к нам на общих основа�
ниях, но, естественно, не по резуль�
татам ЕГЭ. Но вообще во всём, что
касается правил, еще раз отсылаю
вас к сайту УГТУ и к круглосуточ�
ной информационной службе под�
держки абитуриентов.

– Изменится ли стоимость обуче%
ния в условиях экономического
кризиса?
– В целом останется прежней. По
некоторым специальностям есть
снижение. А по некоторым – незна�
чительный рост. Это те специально�
сти, на которые конкурс растет неза�
висимо от экономических условий.
Хочу отметить, что при определе�
нии стоимости мы ориентируемся
прежде всего на объективные мини�
мальные потребности вуза и на

принцип доступности образования.

– Вопрос как председателю Со%
вета ректоров вузов РК. Не сек%
рет, что существует российская
теневая вузовская экономика.
Все знают тарифы, даже сайты
целые, которые на этом работают
и публикуют те суммы, которые
необходимо заплатить для того,
чтобы куда%то попасть, что%то пе%
ресдать. Ваше отношение к кор%
рупции? 
– Борьба с коррупцией – это
прежде всего дело правоохрани�
тельных органов. Но и сами вузы
тоже могут внести свою лепту.
Для этого прежде всего надо сде�
лать прозрачными все экзамена�
ционные процедуры. Но для этого,
опять�таки, нужны средства и вре�
мя, потому что "прозрачность" мо�
гут обеспечить только современ�
ные технологии оценки успевае�
мости и контроля за самими про�
цедурами оценки.

Специальности и 
направления обуче�
ния в УГТУ
Нефтегазопромысловый фа�
культет (НГПФ)
РЭНГМ �  Разработка и эксплуатация неф�
тяных и газовых месторождений (очная и за�
очная форма обучения). 
ПЭМГ � Проектирование, сооружение и экс�
плуатация газонефтепроводов и  газонефтех�
ранилищ (очная и заочная форма обучения).
МОН � Машины и оборудование нефтяных и
газовых промыслов (очная и заочная форма
обучения).
БС � Бурение нефтяных и газовых скважин
(очная и заочная форма обучения).
Нефтегазовое дело � бакалавр  (магистр) тех�
ники и технологии.
БТП � Безопасность технологических про�
цессов и производств (очная и заочная фор�
ма обучения).
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), физика (ЕГЭ).

Геологоразведочный факуль�
тет (ГРФ)
ГНГ � Геология нефти и газа (очная и заоч�
ная форма обучения).
ГФ (ПНГ) � Геофизические методы поисков
и разведки месторождений полезных иско�
паемых (полевая нефтегазовая геофизика).
МИГ � Прикладная геохимия, петрология,
минералогия (очная форма обучения).
ГИС � Геофизические методы исследования
скважин (очная форма обучения).
Геология и разведка полезных ископаемых �
бакалавр техники и технологии, магистр тех�
ники и технологии.
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), физика (ЕГЭ).

Лесотехнический факультет
(ЛТФ)
МЛК � Машины и оборудование лесного
комплекса (очная и заочная форма).
Технологические машины и оборудование �
бакалавр техники и технологии, магистр тех�
ники и технологии.
ЛИ � Лесоинженерное дело (очная  форма
обучения). 
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ),  физика (ЕГЭ).

Факультет экономики и уп�
равления (ФЭУ)
ЭТК � Экономика и управление на предпри�
ятии (очная и заочная форма обучения).
ФК � Финансы и кредит (очная и заочная
форма обучения).
Экономика � бакалавр экономики, магистр
экономики. 

Менеджмент � бакалавр менеджмента, ма�
гистр менеджмента.
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), обществознание
(ЕГЭ). 

Факультет информационных
технологий (ФИТ)
ИСТ � Информационные системы и техноло�
гии (очная и заочная форма обучения).

АИС � Автоматизированные системы обра�
ботки информации и управления (очная и
заочная форма обучения).
ЭАП � Электропривод и автоматика про�
мышленных установок и технологических
комплексов (очная и заочная форма обуче�
ния).
Электротехника, электромеханика и элек�
тротехнология � бакалавр техники и техно�
логии, магистр техники и технологии.

Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), физика (ЕГЭ).

Архитектурно�строительный
факультет (АСФ)
АРХ � Архитектура  (очная форма обуче�
ния).
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), спецкурс (черче"
ние, рисунок, композиция).
ПГС � Промышленное и гражданское строи�
тельство (очная и заочная форма обучения).
ТГВ � Теплогазоснабжение и вентиляция
(очная и заочная форма обучения).
ВВ � Водоснабжение и водоотведение (очная
и заочная форма обучения).
Строительство � бакалавр техники и техно�
логии, магистр техники и технологии
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), физика (ЕГЭ).

Факультет гуманитарного об�
разования (ФГО)
СО � Связи с общественностью (очная и за�
очная форма обучения).
Вступительные испытания – русский язык
(ЕГЭ), обществознание (ЕГЭ), история
(ЕГЭ).

Институт физической
культуры и спорта (ИФК)
ФК и С � Физическая культура и спорт (оч�
ная и заочная форма обучения).
Вступительные испытания – биология
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ), физическая куль"
тура (практика).

СПОУ "Технический колледж" 
ЭУ � Экономика и бухгалтерский учет в неф�
тегазовой отрасли, бухгалтер, 1 год 10 мес.
Вступительные испытания – математика
(ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ).
АИС � Автоматизированные системы обра�
ботки информации и управления в нефтега�
зовой отрасли, техник, 2 года 10 мес. Вступи"
тельные испытания – математика (ЕГЭ)
или информатика (ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ).
ТЭО � Техническая эксплуатация и обслу�
живание электрического и электромехани�
ческого оборудования в нефтегазовой от�
расли, техник, 2 года 10 мес. Вступительные
испытания – математика (ЕГЭ), русский
язык (ЕГЭ).
МЭО � Монтаж и техническая эксплуатация
промышленного оборудования в нефтегазо�
вой  отрасли, техник, 2 года 10 мес. Вступи"
тельные испытания – математика (ЕГЭ)
или физика (ЕГЭ), русский язык (ЕГЭ).
РЭНГМ � Разработка и эксплуатация
нефтяных и газовых месторождений,
техник, 2 года 10 мес. Вступительные ис"
пытания – математика (ЕГЭ), русский
язык (ЕГЭ).

– Многопрофильный вуз с полувековой историей
– Мощная материально�техническая база
– Интересная и насыщенная учеба, практика
– Яркая культурная и спортивная жизнь
– Социальная защита
– Престижная работа

Интернет�форум УГТУ (www.ugtu.net/forum/index. php) раздeл "Абитуриенты"
Вы можете задать интересующие Вас вопросы и получить ответы в режиме оnliпе.

8 (82147) 7%44%00 – круглосуточная информационная служба
8 (82147) 6%06%10 – приёмная комиссия

Открой свои возможности в УГТУ!

Ухтинский 
государственный
технический университет 
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Ведущая рубрики 
Лариса ЧУПРОВА

– Шикарный тренер был у сборной Ставрополья. Отутю�
женный костюм, белоснежный галстук – весь его вид гово�
рил о том, что он еще тот "фрукт". Когда его сборная проиг�
рывала, он был очень эмоционален и несдержан. Но игра за�
кончилась, и он вдруг – бац! – вновь джентльмен, галан�
тный и улыбчивый! 

Новости спорта

Состоялись очередные игры
чемпионата России среди муж�
ских команд Дивизиона А

Ставропольцы 
в шоке
Первая игра. "Планета%Универси%
тет" (Ухта) и "Динамо%Ставро%
поль" (Ставрополь)
Это была битва гигантов, у плане�
товцев шесть игроков ростом бо�
лее 2 метров, а у южан четверо.
Игра была нервной, обыграть ве�
ликанов было сложно, все ставро�
польцы�кандидаты в мастера
спорта по баскетболу, команда за�
нимает лидирующие позиции в
высшей лиге, имеет свое лицо и
статус. 

Битва шла с переменным успехом,
ставропольцы искусно владели мя�
чом и ежеминутно атаковали, кла�
ли мячи, как орехи, в корзинку.
Шли обоюдные ошибки, потери
мячей, недостаточно отрабатыва�
лись и подборы у кольца. Вели
борьбу очко в очко, отрыв иногда
получался всего в 2�3 очка. 
На последних минутах планетовцы
делают три успешных подбора у
кольца соперников и просто выры�
вают победу. Южане в шоке! Ведь
они на 4 месте в официальной таб�
лице чемпионата, тогда как ухтин�
цы на 12. В этой игре отлично сра�
ботали фавориты Дмитрий Шве�
цов (набрал 20 очков), Артем Сте�
панов (сделал 11 подборов) и капи�
тан сборной Алексей Кравчук.

Итог первой игры: 74:72.

В шоке ухтинцы
Вторая игра.
Горячиться главный тренер "Дина�
мо�Ставрополье" стал с первых ми�
нут, причем обоснованно, судья
грубо ошибся, и это "взорвало"
Владимира Шеховцева не на шут�
ку. Успокоившись, он определен�
ными жестами, понятными только
его команде, настроил игроков на
борьбу. Боролись южане мощно,
вели атаки достойно, с чувством
знатоков, чертили линию обороны,
смело атаковали. Было видно, у ко�
манды свой почерк, свое лицо, свой
стиль игры. Весьма комфортно
чувствовали себя на первой линии

динамовские  великаны Евгений
Кубанский, Николай Рогачев и
Алексей Мельников, они просто за�
колачивали мячи в корзину.
Было такое чувство, что соперники
собрали полную информацию об
ухтинцах, и это им  позволило при�
держиваться заранее намеченной
тактики и стратегии, не подстраи�
ваясь под соперника. То, что это
действительно так, планетовцы
чувствовали на своей шкуре, поэто�
му  чаще фолили. Игра, как и в пер�
вый день, шла очко в очко.
Первый период свелся к ничейному
счету – 17:17.  Второй – 40:39 в поль�
зу планетовцев. "Третий период для
нас стал переломным, – делится впе�
чатлениями главный тренер Дмит�
рий Туманов. –  Трехочковые попа�
дания вывели нашу команду вперед,
что и привело к победе. У нас непло�
хо шли попадания, а вот штрафные
удавались гостям. Я впервые сталки�
ваюсь почти со стопроцентным попа�
данием штрафных бросков. В этом и
мастерство южан".
То, что ухтинцы в этих играх были
на высоте, заметили все. Было
видно, ускорили технику, не "за�
едала" и быстрота мышления. Бо�
лее спокойно вел себя и тренер�
ский состав "Планеты". Дмитрий
Туманов привел игроков к общему
знаменателю: игра не стопроцент�
ная, но близка к оптимальной.
"Игрой доволен, – говорит Дмит�
рий Туманов. – Но радоваться ра�
но, большее удовлетворение мне
принесли игры на выезде, в Киро�
ве, там была более качественная
игра, чем здесь".
Эмоциональное "угу" и "ох" носи�
лось гулким эхом по залу. Удоволь�
ствие от игр болельщики получи�
ли, а очередная победа дома для
"Планеты�Университет" стала
приятным шоком.
Итог второй игры: 87:78.

Владимир Шеховцев, 
главный тренер "Динамо%Ставро%
поль":
– Когда команда проигрывает, тре�
нер всегда недоволен.  Но во вто�
рой игре  действительно была гру�
бейшая ошибка судьи. И тем не
менее не зависимо от исхода матча
мы чувствуем себя здесь идеально:
великолепная и организация со�
ревнований, и модерный зал, и
прием. Наша команда с удовольст�
вием приезжает в Ухту, северные
люди еще не испорчены гранями
трудного времени, они приветли�
вы и гостеприимны, у них не поте�
ряны человеческие качества.
Очень благодарен ректору УГТУ.
Я, как и он, долгое время жил в
Грузии и, как все грузины, бого�
творю баскетбол. Несколько лет
тренировал грузинскую нацио�
нальную женскую сборную. По�
этому точно знаю, что такое для
южного человека баскетбол!
Кризис затронул и Ставрополье,
из�за сокращенного финансирова�
ния наша сборная не смогла при�
ехать в полном составе. Нет второ�
го тренера, массажиста, запасных,
и все это сказывается на результа�
тах игры. Команда – это живой ор�
ганизм, а если у него отсутствует
какой�либо орган, – это не прохо�
дит бесследно. Отсутствие единого
организма сегодня – результат
проигрыша, бесспорно. А команда
Ухты заметно окрепла, появился
свой почерк игры.

От мяча и погибли,
или О том, как вырывали победу у лидеров чемпионата ухтинцы

Еще мастер
Григорий Ануфриев, студент
ФКиС�07,  на этапе Кубка мира в
Финляндии выполнил норматив ма�
стера спорта России по полиатлону.

Завершилось
В первенстве города по хоккею муж�
ская сборная "Планета�Универси�
тет" заняла второе место. Она набра�
ла 26 очков, забросила 117 шайб,
пропустила 39. Лучшим бомбарди�
ром стал Осман Семяшкин, он за�
бросил в ворота 26 шайб, на втором
месте капитан команды Александр
Шестаков (23 шайбы) и на третьем
месте Андрей Кардаш (18 шайб). 

Сыгрались
Женская хоккейная команда "Пла�
нета�Университет" стала победите�
лем юношеского первенства города
(мл.группа) в сезоне 2008�2009 го�
да. Набрав 7 очков, она опередила
две лучшие команды: ДЮСШ и
ВВС. Лучшими бомбардирами ста�
ли Ирина Шумилова, Елена Ткаче�
ва, Мария Кириллова, забросив�
шие в ворота соперников 30 шайб.
В этом сезоне наши девчата сыгра�

ли более 20 игр, в том числе показа�
тельные игры в Усинске и поселке
Вой�Вож.

Гонки
365 участников из Москвы, Ярос�
лавля, Кирова, Сыктывкара, Ухты
и других городов и районов России
5 апреля приняли участие в мара�
фоне на дистанции 50 км для муж�
чин и 30 км для женщин. Гонки бы�
ли посвящены памяти воина�ин�
тернационалиста Алексея Свирчев�
ского, погибшего в Афганистане. 
Этот марафон в Ухте проводится
22�ой раз. На открытии соревнова�
ний были представители  админис�
трации МОГО "Ухта", проректоры
УГТУ, двухкратный чемпион
Олимпийских игр, мастер спорта
СССР Николай Бажуков, мама
Алексея Свирчевского и другие
гости.
Выиграл марафонскую дистанцию
МСМК сыктывкарец Владимир
Ленский, наш выпускник МСМК
Станислав Волженцев был вторым.
У женщин лидером была Ольга Ро�
чева, мастер спорта международного
класса.

В поселке Щудаяг на лыжной
базе "Сияние Севера" прошли
соревнования по лыжным гон�
кам в зачет республиканской
спартакиады студентов учреж�
дений высшего образования
РК и открытое первенство УГТУ
на призы участника Олимпий�
ских игр в Саппоро, выпускни�
ка УИИ Ивана Пронина.

В соревнованиях среди вузов РК и
на призы Ивана Пронина мужчины
и юниоры бежали 10 км, женщины
и юниорки 5 км классическим сти�
лем. Среди вузов РК первые два
места заняли студенты университе�
та Руслан Мустафин и Дмитрий
Архипов, а третье у студента лесо�
технического института сыктыв�
карца Павла Лобанова.
У девушек все призовые места за�
няли студентки университета Кри�
стина Савина, Елизавета Суханов�
ская и Анастасия Власова.
А на призы Пронина места опреде�

лись следующим образом. Первое у
Александра Тронникова из Сосно�
горска, второе у Андрея Милькова
из Печоры, на третьем Антон Зю�
зев из Корткероса. Победители
среди женщин – Диана Сапронова,
Ольга Нутрихина и Кристина Са�
вина.
Студентка УГТУ Вера Егорова на
этих соревнованиях выполнила нор�

матив мастера спорта России, а в об�
щекомандном зачете среди вузов РК
первое место у сборной  УГТУ.
Награждения проходили в город�
ском Дворце культуры, все победи�
тели получили почетные грамоты,
медали, кубки и ценные призы. Со�
стоялся концерт и пресс�конферен�
ция.

Борис ГИЗАТУЛИН, 
начальник спортклуба
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Ведущая рубрики 
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Испокон веков люди объединя�
лись в кланы. "Вместе – мы сила"
– девиз всех времен и народов.
"Пролетарии всех стран, объеди�
няйтесь" – гласит призыв на со�
ветских монетах. Притчу про  то,
"как можно переломить веник",
не знает разве что дошколёнок.
Люди объединялись по интере�
сам, пристрастиям, увлечениям,
родству. Всегда легче жить, когда
осознаёшь, что у тебя есть едино�
мышленники. Клубы были акту�
альны всегда. Они бывают раз�
ные: ночные, бильярдные, игро�
вые. А есть и такие, которые объ�
единяют близких по духу людей.
Серьёзные клубы. Такие, как в
УГТУ: философский и поэтичес�
кий. О последнем и пойдёт речь. 

Поэтический клуб в УГТУ существует
уже 12�й год. До осени 2003 года поклон�
ники пера собирались в помещении сек�
ции гидравлики кафедры РЭНГМ. За�
тем – в аудитории студенческой творче�
ской мастерской (СТМ) при кафедре
ИСТ. С марта 2009 года у клуба  есть но�
вый импульс к развитию. Наконец по�
явилось постоянное место для встреч. В
первый и третий понедельник каждого
месяца любители литературного творче�

ства собираются  в Международном от�
деле УГТУ.  Пишущий человек всегда
испытывает потребность читать свои
стихи другим, обсуждать их. "Необходи�
мо друг друга "воспитывать", стараться
быть профессионалами, – считает руко�
водитель поэтического клуба Дмитрий
Безгодов. – Но всякая критика должна
быть осторожна. Художника обидеть мо�
жет каждый". Клуб объединяет не толь�
ко поэтов, но и прозаиков, литературных
критиков – профессиональных и непро�
фессиональных, графоманов и семиофо�
бов, начинающих и просто не чуждых
шелесту лавра. Обсуждения порой длят�
ся часами. Участники не только читают
свои произведения и выступают с рецен�
зиями на тексты своих коллег, но и про�
сто говорят о жизни, как о главной теме
литературы. "За время существования
клуба некоторые участники клуба уже
выросли в зрелых поэтов, – рассказыва�
ет Дмитрий Николаевич. – В основном
это те, кто, начав когда�то писать,  живут
этим до сих пор: Инга Карабинская, Ма�
рия Попова, Семён Башкиров. А про мо�
лодого поэта Любовь Горелову я сказал
бы, что на глазах рождается автор. Её
стихи с каждым днём приобретают яс�
ные формы".
С СТМ у клуба сложились тесные вза�
имоотношения. 80% его участников

пришли через СТМ. "Выйдя на новый
уровень развития, мы вместе с СТМ бу�
дем искать пишущих студентов", – уве�
рен Дмитрий Николаевич. За годы су�
ществования клуба его участники пуб�
ликовались на страницах различных ли�
тературных изданий не только город�
ского уровня, но и в альманахах литера�
торов Республики Коми "Белый бор" и в
альманахе Каблуковких литературных
чтений, в журналах "АРТ" и "Наш со�
временник". "Мы не раздаём друг другу
титулы, – признаётся Дмитрий Никола�
евич, – и не боремся за публикации. Но
и не преграждаем путь в творчество ни
для кого!".  Многолетним покровителем
и идейным вдохновителем клуба явля�
ется известный сыктывкарский поэт и
преподаватель гуманитарного факультета
УГТУ Надежда Мирошниченко. Сам
Дмитрий Безгодов, по его же призна�
нию, стихи пишет нечасто. Периодичес�
ки просматривает ранее написанное и
что�то доделывает, переписывает, как он
сам называет, "вылечивает" стихотворе�
ния. "Было и такое, – признаётся Дмит�
рий Николаевич, – что единственное за�
мечание Надежды Мирошниченко по
поводу неточной рифмы одного из моих
стихов помогло мне выровнять стихот�
ворение, и оно зазвучало совершенно
по�новому".

Поэтический клан УГТУ Студия звукозаписи
"Заповедная даль… Свет хрустальной зари…"
Чистым снегом лежат на вершине сознанья,
Детство, песни твои, детство, думы твои.
Как искрится в них солнечный смысл мирозданья.

Закрывалась бесшумно тяжелая дверь,
Оставался динамик, поющий снаружи,
А внутри дорогой электрический зверь
Синий пластик под песню кружил неуклюже.

И врезалась игла в полимерную плоть.
И вживался мотив в онемевшую душу,
Потому что непросто ведь перемолоть 
Эти чувства в судьбу, и хотелось подслушать

Тему жизни, и тенор лирический пел:
"Заповедный мотив… Свет, над миром встающий…"
Незаметно хозяин пластинок седел.
Незаметно душа обживалась в грядущем.

Дмитрий БЕЗГОДОВ

***
Между мною и тобою вслух не сказанное "Да", 
Стен прочнее разделяют расстоянья и года,

Повседневной суетою переполненные дни, 
Но забвеньем и покоем не одарят нас они.

Потому что между нами � неразорванная нить, 
Несовместное большое, что нельзя переменить,

Врозь растраченное время,
пройденный не вместе путь...

Между мною и тобою � только руку протянуть.
Семен БАШКИРОВ

"Если танцы для тебя ничего не
значат – приходи, ты изменишь
свое мнение! Если ты влюблен в
танцевальные искусства – при�
ходи, ты почувствуешь жизнь",
– сказал один из поклонников
танцевального искусства  о
предстоящем сольном концерте
легендарного коллектива
United BIT в Сыктывкаре!

20 марта в Государственном театре
оперы и балета танцоры из Ухты
представили полноценную со�
льную программу сыктывкарскому
зрителю. Известный всем в Ухте и
малознакомый в Сыктывкаре кол�
лектив подготовил настоящее шоу
для столицы республики! 
Ажиотаж за кулисами, волнение
танцоров и томительное предвку�
шение зрителей – все это забывает�
ся, едва танцоры выходят на сце�
ну… То, что они показали, невоз�
можно передать словами: потряса�
ющие танцевальные постановки,
завораживающие своей зрелищно�
стью, артистизмом, световыми эф�
фектами! С первых минут выступ�
ления зал был охвачен положи�
тельной энергетикой. Номера с це�
лой сюжетной линией сменяли
друг друга, поэтому казалось, кон�
церт пролетел мимолетно и на од�
ном дыхании. Мощный пролог,
хип�хоп шоу, "Грузинский" танец,
агрессивный "Военный", а также
гармоничное фаер�шоу и выступ�

ление Анеш Джанелидзе. Неожи�
данностью стало то, что в "Марио�
нетках"  грациозно управлял тан�
цорами сам руководитель United
BIT Саид Джораев, не выходив�
ший на сцену более пяти лет. А что
творили на сцене юниоры! Зрители
просто влюбились в их молодость,
талант и эмоциональность!
Концерт United BIT – всегда на�
слаждение для публики! Два пол�
ных зала зрителей в Сыктывкаре
на протяжении всего выступления
завороженно следили за каждым
движением ребят, не отрывая
взгляда от сцены, награждая их
бурными аплодисментами между
постановками. После финального
номера зрители стоя приветствова�
ли коллектив и долго не хотели от�
пускать со сцены.
Теперь United BIT для Сыктывкар�
цев – не просто сочетание двух
слов, это яркое зрелище, положи�
тельные эмоции и незабываемые
впечатления! И танцоров, и зрите�
лей шоу United BIT привело в пол�
ный восторг! Теперь перед коллек�
тивом стоят другие сложные задачи
– удачно выступить на предстоя�
щих съемках в телепроекте канала
МУЗ ТВ "Битва за респект", а так�
же на II Всероссийском чемпионате
по танцам в стиле Hip�Hop (HIP�
HOP INTERNATIONAL � Кубок
России). Пожелаем ребятам удачи
и не сомневаемся в их победе!

Алексей ГРЕШНЯКОВ

Почувствуй жизнь

Школьники разного возраста в кос�
тюмах и в гриме нервно пританцо�
вывали в коридоре в ожидании сво�
его выхода на сцену. На подобных
конкурсах у ребят есть возможность

не только ближе познакомиться с
классическими литературными
произведениями, но и окунуться в
атмосферу того времени и почув�
ствовать себя настоящими актера�

ми. "Я рад возможности ощутить
себя гимназистом начала прошло�
го века, – поделился своими впе�
чатлениями ученик 5 класса Ух�
тинского технического лицея
Александр Пинус. – Мой сцениче�
ский  костюм (форма учащегося
гимназии) обязывает даже вести
себя по�другому. Роль в произве�
дении Тэффи "Переоценка ценно�
стей" многому меня научила". Эта
постановка педагога�организатора
УТЛ Нины Харченко взорвала зал
гомерическим хохотом, потрясла
зрителей эмоциональной игрой
юных актёров и неслучайно заня�
ла первое место. 
В конкурсе принимали участие уча�
щиеся многих городских учебных
заведений. Его основная цель – про�
буждение в школьниках интереса к
литературе посредством театраль�
ных постановок классических про�
изведений. Белоснежка и семь гно�
мов, Красная Шапочка и серый
волк, поп и работник его Балда, ово�
щи из произведения ухтинского ав�
тора Александра Журавлёва
"Овощная сказка" и цветы из пьесы
Николая Мищенкова "Шипы, ко�
лючки и любовь" друг за другом вы�
ходили на сцену и радовали зрите�
лей любопытными актерскими на�
ходками и разнообразными костю�
мами. Даже Нос из одноимённого
гоголевского произведения пред�
стал перед зрителями в этот день со
сцены в исполнении учащихся стар�
ших классов УТЛ. Молодые актеры
органично воплотили образы фан�
тасмогоричных гоголевских героев.
А Егор Демченко предстал сразу в
нескольких ипостасях: и как актер,
блестяще исполнивший три роли
одновременно, и как режиссер�по�
становщик, и как изготовитель кос�
тюмов и реквизита. Постановка до�
вольно сложного произведения ве�
ликого классика также заняла пер�
вое место.
Конкурс продолжался не один час и
оставил наилучшие впечатления не
только у благодарных зрителей, но
и доставил удовольствие юным ак�
терам.

Книжкин
праздник

2 апреля в малом зале Дворца культуры свободных мест не бы�
ло. Здесь были и те, кому только предстояло выйти на сцену, и
те, кто пришли поболеть за молодых талантов. Дух соперничест�
ва  и напряженная атмосфера витали в воздухе ещё до начала
итогового конкурса "По страницам добрых книг", посвящённого
Международному дню книги.

– Как здорово, когда видишь увлечённые лица! С этими людьми не толь�
ко приятно общаться, о них приятно писать статьи, книги и делать переда�
чи. Познавать их – одно удовольствие! Неравнодушие к любимому делу
дано далеко не каждому! А если заинтересованность видишь в глазах ре�
бёнка, восторгу нет предела! Конкурс "По страницам добрых книг!"  –
просто потрясение. Дети так искренни на сцене, так органичны в образах
своих героев. Каждый ребёнок – это уже театр. Одного актёра.
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В конце прошлого года Ната�
лья работала менеджером в
одной ухтинской фирме. Зани�
малась поставкой оборудова�
ния. Перед новым годом ей
предложили уйти. Оставшись
без выходного пособия, без
мужа, но с маленьким сыниш�
кой, мизерными алиментами и
большим кредитом, женщина
отправилась на поиски рабо�
ты. Быстро устроиться не полу�
чилось, и тогда Наташа вспом�
нила о своем хобби – готовить
и вкусно кормить. Печенье, ко�
торое испекла новоявленный
кондитер, получилось как все�
гда нежным и таяло во рту. В
ближайшей конторе его купи�
ли за 300 рублей. Час работы и
меньше 100 рублей на
продукты принесли Наташе
уверенность, что не все поте�
ряно. Сейчас у нее появились
постоянные клиенты: кто�то
делает специальные празд�
ничные заказы, а кто�то про�
сит салатик, котлеты и пирож�
ки. Средний заработок 800
рублей в день. Как рассказы�
вает молодая женщина, готовя
еду семье и друзьям, она ни�
когда не думала, что будет за�
рабатывать этим на жизнь. 

Попытки заработать на хобби – от�
личительная особенность кризис�
ного времени, утверждают психо�
логи. Люди, приходя в свои каби�
неты, офисы, к станку годами, даже
не подозревают, что любимое дело
может приносить деньги. Социоло�
ги подтверждают: многие стали ме�
нять сферу деятельности. По по�
следним исследованиям портала
superjob.ru, 87% готовы кардиналь�
но сменить профессию. Большин�
ство из них хотят заняться чем�то
"творческим" и, как правило, свя�
занным с хобби. 6% опрошенных
уже проходят курсы по мотивам
своего увлечения. 

Тотальная распродажа 
Теперь Давид Федулов – профес�
сиональный фотограф. С детства
увлекался фотографией, но решив,
что это никогда не принесет денег,
отказался от мысли стать фотогра�
фом и до этого года кем только ни
работал: от слесаря по ремонту ав�
томобилей до официанта в при�
личном московском кафе. Даже
торговал на рынке картошкой! Но
остановился на дизайнерском де�
ле, даже получил специальное об�
разование, но потом  понял, что все
время ошибался. Финансовый
кризис сильно ударил по рынку, и
компания, в которой работал Да�
вид, оказалась на грани банкрот�
ства. И тогда, вспомнив о своем
хобби, залез в интернет и размес�
тил самые интересные снимки на

сайте, торгующем фотографиями.
За месяц молодой человек зарабо�
тал 5 000 рублей, не прилагая ни�
каких усилий! Сейчас Давид уве�
личивает базу. Кроме того, занима�
ясь свадебным фото, завел свой
сайт, выложил самые удачные фо�
тографии друзей, и дело пошло!
По словам фотографа, лучше всего
расходятся фотографии людей и
векторная графика – фото под ри�
сунок. А вот на пейзажах, утвер�
ждает Давид, не заработать. 
Продать коллекцию – один из пер�
вых и самых простых способов за�
работать на хобби. В дело идет все:
монеты из путешествий, марки с
еще советских конвертов, старые
газеты, которые случайно оказа�

лись на антресолях. За несколько
дней можно заработать до 15 000
рублей, продавая даже не самые
ценные на рынке филателистов
старые марки, утверждают знатоки.
На эти деньги можно прожить ме�
сяц (плюс пособие, если имеется),
ну и, конечно, продолжать искать
работу.  
О продаже своих коллекций заду�
мались букинисты. Книжные фо�
румы пестрят объявлениями о про�
даже старинных книг по очень низ�
ким, кризисным ценам. Например,
том Большой советской энцикло�
педии из раритетного издания
1950�х годов можно купить всего за
500 рублей. Год назад это было бы
очень дешево. Но в полном собра�

нии больше 50 томов, так что обла�
датель всей энциклопедии может
заработать 25 000 рублей.
Своими руками 
Моя приятельница ухтинка Ольга
Гаврилова (в прошлом оператор те�
лефонной связи, теперь жительни�
ца Петербурга и инженер во все той
же связи) в канун 8 Марта легко за�
работала 3 000 рублей на продаже
самодельных украшений. Она час�
тенько делала украшения из бисера
и недрагоценных камней и дарила
их друзьям. Но подкрался кризис и
однажды Ольга решилась продать
своей знакомой понравившуюся
той безделушку. Известно, что ук�
рашения ручной работы стоят до�
статочно дорого, но Оля не зала�

мывает цены, и кроме того это при�
носит ей удовольствие и неплохую
прибавку к зарплате. Кризис – хо�
рошее время для того, чтобы рас�
крыть свои творческие способнос�
ти. В стабильное время хобби мно�
гим кажется несерьезным заняти�
ем, но сейчас люди взглянули на
свое увлечение по�новому. Кроме
того, когда хобби начинает прино�
сить деньги, у человека повышает�
ся самооценка. 
Помню, как еще в бытность работы
на ТВ, у меня появилась знакомая
Ирина (к сожалению, не помню её
фамилии). Она, 30�летняя домохо�
зяйка, за несколько месяцев зара�
батывала приличные деньги. Это
при том, что на работу устраивать�
ся не думала, ее муж, занимавший�
ся ремонтами квартир, полностью
обеспечивал семью. Но ей было ин�
тересно и почти весело шить мяг�
кие игрушки, подушки, декоратив�
ные одеяла, шторы и прочие прият�
ные изделия из ткани, так радую�
щие детей и взрослых.  
Спрос на ручную работу будет все�
гда, ведь праздники и дни рожде�
ния никто не отменял, и подарки
нужны всем, а вещи у мастериц�
любительниц стоят в несколько раз
дешевле, чем в магазинах. Самым
эффективным способом продаж
может стать и создание собствен�
ной сбытовой сети. 

Сбыча мечт 
Порывшись в Интернете, узнала,
что самые большие любительские
заработки – на ТВ и в кино. На те�
левидение можно попасть почти
случайно: например, вы ищете в
интернете работу для знакомого, а
натыкаетесь на объявление, что для
съемок в телепередачах требуются
актеры. Дальше размещаете свою
анкету, получаете предложение о
съемке, как правило, в массовке та�
ких передач, как "Час суда" или
"Суд присяжных" – и вот ваш пер�
вый актерский опыт и заработок. В
судебных телепроектах за 15 минут
съемок можно заработать от 1100
рублей.  За небольшую роль со сло�
вами – 4500 рублей. Примерно
столько же стоит эпизодическая
роль в сериалах. 
Поэтому посчитайте, если регу�
лярно участвовать в съемках, мож�
но заработать и до 20 000 рублей в
месяц. 
В этом случае москвичам и петер�
буржцам повезло больше. Погово�
рив о кино со своими знакомыми,
выяснила, что если бы они жили в
столице, то обязательно подались
бы в актрисы. Деньги большие, да и
сняться в кино большинство из них
всегда мечтали. И вообще этот кри�
зис многим уже нравится! 

Маша СЕВЕРНАЯ

А мне этот кризис нравится!
Художник, дизайнер,

кукольник
Mary Kotyalapa

приторговывает зайцами и
котами собственного

изготовления.

Начальник приехал в глубинку:
� Как будем с кризисом бороться? – обращается он к собравшимся.
� Я вот взял поросеночка, – отвечает один мужик. – Буду откармливать
его на мясо.
� Правильно сделали! А вы что решили? – обращается он к другому.
� А я решил посадить дерево. Буду откармливать его на дрова... ☺
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25 марта на историческом фа�
культете Сыктывкарского госу�
дарственного университета со�
стоялась Республиканская кон�
ференция учащихся школ, лице�
ев, гимназий "Север глазами мо�
их земляков". В ней приняли
участие два воспитанника шко�
лы � интерната № 2 –  девяти�
классник Илья Злобин и учащий�
ся 11 класса Андрей Прудников.

Ребята выступили с докладами в
двух секциях: "История населён�
ных пунктов" и "Личность в исто�
рии". В последней приняли участие
семь докладчиков, среди которых
был Илья Злобин.  Его работа про
директоров школы�интерната № 1
с 1956 по 2008 годы  "В нас бьются
их сердца" заняла 1 место. Такое
трогательное поэтическое назва�
ние, по его же признанию, Илье
пришло на ум самому. А собирать
материалы для докладов школьни�
кам помогал их наставник, науч�
ный руководитель и учитель исто�
рии в одном лице Иван Сорвачев.
Ивана Геннадиевича ребята назы�
вают "весёлым, добродушным и об�
щительным человеком" и на во�
прос, каким образом  преподавате�
лю удаётся поддерживать в них за�

интересованность в своём предме�
те, Илья ответил, приведя такой
пример: "Мы около двух месяцев
собирали материалы. Сделать это
было непросто, т.к. некоторые до�
кументы были утеряны во время
переезда. Но мы справились с этой
задачей. И когда все главы были
уже написаны, и оставалось допи�
сать только заключение, вдруг ока�
залось, что все данные каким�то об�
разом исчезли из компьютера. А
конференция через несколько
дней. У меня шок. Я был в отчая�
нии. Иван Геннадиевич поддержал
меня  и помог восстановить весь
материал по крупицам за несколь�
ко дней. В итоге – первое место".
Только личным примером и своей
заинтересованностью можно "за�
разить" учеников.  И Сорвачеву
удалось это сделать в полной мере.
Увлеченный и полный энтузиазма
его ученик Илья Злобин – лучшее
тому доказательство. "За победой я
не гнался, –  делится впечатления�
ми молодое дарование. – Хотелось
достойно представить наш интер�
нат в республиканской столице".
Второй представитель данного за�
ведения одиннадцатиклассник Ан�
дрей Прудников на этот раз стал
дипломантом. Это уже не первая

конференция, в которой принима�
ют участие школьники. На первую
"Отечество – земля Коми" воспи�
танники ездили с теми же материа�
лами.  Но там молодой человек с
докладом в форме экскурсии про
достопримечательности Ухты "Го�
род над тихой рекой" в секции
"Конкурс экскурсоводов" получил
диплом "За лучшее представление
работы". На этот раз ему повезло
меньше, но юноша не отчаивается.
"Зато, участвуя в подобной конфе�
ренции, я приобрел бесценный
опыт. В дальнейшем планирую по�
ступать в КГПИ на факультет ино�
странных языков. Я неплохо знаю
немецкий. А для поступления не�
обходимо будет сдавать и исто�
рию", –  поделился своими плана�
ми Андрей. Илья Злобин на дости�
гнутом успехе также не останавли�
вается. С 6 по 10  апреля в Москве
он принял участие во Всероссий�
ской конференции научно�иссле�
довательских работ школьников –
"Отечество". "А если останусь в 10�ом
классе, то обязательно ещё напи�
шем работу про интернат санатор�
ного типа в посёлке Шудаяг", –
уверяет молодой человек. Остаётся
только пожелать ребятам удачи!

Яна МАЦКИВ   

"Любите ли вы театр, как люб�
лю его я?". Этот вопрос Бер�
нард Шоу вложил в уста одной
из героинь своей пьесы, и он
сразу же стал афоризмом. Эта
же идиома прозвучала 18
марта в актовом зале школы�
интерната № 2 на театральном
конкурсе "Золотая маска", но
уже из  уст ведущей. Конкурс
был посвящён Международно�
му дню театра. В нём приняли
участие воспитанники школы�
интерната № 2 с 1 по 11 класс.

Путешествие было открыто увер�
тюрой в увлекательный мир театра.
Зрители стали свидетелями не�
скольких театральных постановок.
Учащиеся 1�3 классов показали от�

рывки из произведений Александ�
ра Пушкина "Сказка о царе Салта�
не" и Корнея Чуковского "Доктор
Айболит". 4�5 классы продемон�
стрировали отрывок из "12 меся�
цев" Самуила Маршака. Учащиеся
6�7 классов предстали в образах
трёх мушкетёров из одноимённого
произведения Александра Дюма.
"Мне очень понравилось участво�
вать в театральной постановке, –
поделился впечатлениями семи�
классник Евгений Сокерин, испол�
нивший роль гвардейца. – Очень
хочу попробовать себя ещё в дру�
гих ролях на следующем фестива�
ле". Десятиклассники показали от�
рывок из гоголевского "Ревизора",
а одиннадцатый класс – из другого
не менее известного всем ещё со

школьной скамьи произведения –
"Вечера на хуторе близ Диканьки".
На конкурсе актёрского мастерства
воспитанники имели возможность
проявить свой творческий потен�
циал, познакомиться ближе с теат�
ральным искусством, научиться
выразительному чтению художест�
венных произведений.  Все костю�
мы участники придумывали и ши�
ли самостоятельно. "Дети прояви�
ли себя в совершенно неожидан�
ном ключе и показали все свои ак�
терские способности в полной ме�
ре. Театр помог им раскрепостить�
ся и поверить в собственные силы”,
– утверждает организатор и сцена�
рист "Золотой маски", заведующая
библиотекой школы�интерната №2
Лидия Поздеева. Самые достойные
получили призы в четырех  номи�
нациях: "Лучший актёр", "Лучший
театральный костюм", "Лучшая те�
атральная постановка", "Лучший
эскиз или макет декорации".  Глав�
ного приза – гипсовой "Золотой
маски" в прямом смысле "ручной
работы" удостоились второклас�
сник с "литературной" фамилией
Олег Гоголев и десятиклассник
Виктор Семяшкин. Мероприятие
прошло на хорошем уровне. Зри�
тельские овации тому подтвержде�
ние.  Но главное другое – дети име�
ли возможность почувствовать себя
настоящими актёрами, звёздочками
маленькой, но всё�таки сцены. А
это, согласитесь, дорогого стоит! 

Яна МАЦКИВ

Исторический 
заряд

– Программа сотрудничества с УГТУ обширная. Направлений вели�
кое множество. Для нашего интерната это первый  опыт такого обще�
ния с вузом. В будущее я смотрю с оптимизмом, ведь в УГТУ уже на�
работана определённая методика взаимодействия с подобными заве�
дениями, и в этом общении я вижу только плюсы.  Администрация,
педагогический коллектив и воспитанники школы�интерната № 2
очень рады тому, что соглашение о сотрудничестве подписано!

Директор школы�интерната № 2  Анатолий ТОНЧИНСКИЙ

Волшебник Театр
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Веселый хеппи�энд дебютиро�
вал в прошедшее воскресе�
нье, и улыбки в этот день за�
сыпали маленькое государ�
ство под названием Ухтинский
школа�интернат №2.

Ералаш в "Буревестнике" для де�
тей устроили Елена Гончарова, за�
меститель декана по воспитатель�
ной работе нефтегазопромыслово�
го факультета УГТУ, и шефы�пер�
вокурсницы Ирина Шех, Екатери�
на Карпович, Виктория Климатова
и Богдана Колесниченко.
Веселым смехом, забавными кон�
курсами и викторинами они отме�
тили День смеха. Сколько творчес�
ких задатков открыл художествен�
ный конкурс "Нарисуй меня", а
сколько положительных эмоций
вызвало состязание "Лопни пятой
точкой шар"! Следующий конкурс
вызвал у участников гомерический
смех: дети решили накормить ше�
фов манной кашей. Давясь комко�
ватым продуктом, первокурсницы
со слезами на глазах стойко глота�
ли манку. Подвох ожидал и капита�
нов команд, для них организаторы
поставили задачу посложнее: c за�
вязанными глазами соперники, ле�
жа на животе лицом друг к другу,
должны были передуть теннисный
мячик на сторону противника. В то
время, когда прозвучал свисток и
конкурс начался, организаторы ти�
хонько заменили мячик на тарелку
с мукой. Сюрприз удался! Капита�
ны с выпученными глазами, белые
от муки – недоумевали, как мяч
превратился в мучную пыль? За�

тем, призвав на помощь мозги, при�
ступили к конкурсам на эрудицию
и смекалку. Например, когда на
вопрос нельзя ответить "да"? Дети
нашли ответ очень быстро: когда
спишь! Затем поиграли в театре
пантомимы и в заключение стартов
окунулись во всеобщий эстрадный
танец. А отдышавшись, поделились
с корреспондентом своими опасе�
ниями: на праздник собирались не�
охотно, думали, ничего из этой за�
теи с шефами не получится, а сей�
час не хотят уходить!
Больше всех очков в конкурсах заво�
евали семиклассники, но победу раз�
делили на всех, ведь ребята из одно�
го государства, одной страны, одного
дома. Приятную миссию вручения
подарков взял на себя главный судья
стартов декан НГПФ Николай По�
номарев. Огромный дартс, воздуш�
ный змей, пазлы и сладкие призы по�
лучили все команды.
По признанию самих ребят, веселые
старты для них – отдушина от серых
будней и праздник, в котором нет
места проигрышу и разочарованию.

Лариса ЧУПРОВА

Хеппи�энд в уикенд

Победитель конференции Илья Злобин.
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Фоторепортаж с праздника смотрите на 12 стр.



10

№
 1

5
 (

6
6

)
1

0
.0

4
. 

2
0

0
9

5 апреля  геологи отмечают
профессиональный праздник.
Как известно, самые роман�
тичные и смелые – представи�
тели этого ремесла.  Вот уже
более 30 лет каждый год в пе�
риод  с середины января по
март студенты УГТУ соверша�
ют лыжные 7�10�дневные по�
ходы на Приполярный Урал.
Последние шесть лет в группы
стали набирать новичков с
разных курсов и факультетов.
На этот раз Урал покоряли 9
человек, трое из которых бы�
ли студенты геологоразведоч�
ного факультета.  Ребята с
удовольствием поделились
своими впечатлениями. А пе�
редать походный дух нам по�
могли дневниковые записи од�
ной из студенток УГТУ Ксении
Зотовой.

Как поведала нам инструктор по
спортивному туризму Ольга Шев�
чик, возглавившая эту группу: "Пе�
ред походом будущие участники в
течение месяца проходят теорети�
ческий курс, из которого узнают,
какое с собой брать снаряжение,
питание, как идти по глубокому
снегу, как преодолевать лавино�
опасные районы, учатся ориенти�
рованию на местности, знакомятся
с предстоящим маршрутом. Моя
главная задача – научить студентов
безопасности". Копия маршрута с
обозначенными на ней местами но�
чёвок остается в турклубе. Перед
выходом группа обязательно отме�
чается у спасателей.  Возвратиться
романтики должны не позже  так
называемого "контрольного срока".
На этот раз в группе было шесть
девчонок и трое парней. "С девчон�
ками веселее, интереснее, – утвер�
ждает главный "тропильщик" похо�
да, прокладывающий лыжню по це�
лине, студент 3 курса ГРФ Олег
Векшин, – они везде умеют создать
уют!".

Из дневника Ксении
Зотовой
О первом дежурстве: "Дежурю.
Тепло. Печка шумит, радуя меня и
всех спящих своим теплом. Можно
сказать, что сутки похода позади.
Увидела горы: большие, величест�
венные, о которых столько спето,
написано. Но как же они ещё дале�
ко… и близко одновременно".
О первом дне похода: "Говорят,
что первый день похода самый тя�
желый… он был тяжелый для меня,
когда шли. Спина “отваливалась”
уже через 20 минут после привала.
Это было до обеда. Зато после – не
знаю, по каким причинам, но мы
почти три часа шли без остановки".
Городской туристический клуб, на
базе которого организуются сту�
денческие походы, поддерживает

молодежь, предоставляя напрокат
снаряжение. А оно обошлось бы не�
дёшево, если его приобретать само�
стоятельно, это палатка, спальни�
ки, коврики, складная печка, пила,
топоры и т. д.
О снаряжении: "Вчера был ясный,
солнечный день. Было очень жарко
идти и в голове крутилась мысль:
на кой мне столько теплых вещей!!!
Ночью было минус 26… – всё, что
было тёплого, было надето на себя.
И как хорошо!"
О туристической экзотике: "Вече�
ром мы с Вадимом пилили дрова с
помощью "Дружбы". Ха, прикольно!"
О еде: "Здесь съедобно практичес�
ки всё. На первом обеде мы ели суп
с колбасой с кожурой, а на ужин
что�то острое (не в обиду поварам).
Всё было очень вкусно, а главное –
своевременно! Каша утром – тёп�
лая и такая вкусная!!! Никогда та�
кую не ела! Туда добавляют сухое
молоко, но это совсем не заметно!". 

"Еды хватало, – рассказывает сту�
дент 2 курса ГРФ Вадим Муста�
фин, – трёхразовое питание. Два
стакана гречки и тушёнка на 9 че�
ловек. В общаге столько на троих
варим. Думал, что похудею, а в ито�
ге килограмм набрал".
О погоде: "Три дня позади. Прой�
дено около 50�55 километров. Пе�
решли перевал Западные Саледы,
который встретил нас мокрым сне�
гом (видимость была метров сто) и
сильнейшим ветром. Как же меня
сдувало! Хорошо, что он дул в спи�
ну. Погода в горах крайне неопре�
делённая и изменчивая. Может па�
лить солнце, валить хлопьями снег
так, что друг друга не видно, а мо�
жет быть сильнейший ветер.
Уральский ветер нам танцевал. Мы
несколько раз видели завихрения,
поднимающие снег вверх – очень
похоже на смерч!"
О реке: "Вторая ночевка была на
реке Дурная. Как мы её переходи�

ли! Дистанция 20 метров. Видны
проталины, вода журчит, а мы ря�
дом идем по этой же реке".
О сказке: "Вот и подошел к концу
четвертый день нашего путешест�
вия. Сегодня после обеда, наконец,
небо прояснилось, и мы словно по
волшебству оказались прямо меж�
ду горами. Это сказка!"
О чуде: “Между горами по пути –
ручей. И чудо – в некоторых мес�
тах открытый. Вода журчит. И одна
маленькая птичка летит вдоль него
наравне с нами, словно провожает.
Своим чириканьем она нас ещё ут�
ром следующего дня радовала". 
О горном духе: "В палатке завелся
КЛМНжуйка. (Примечание авто�
ра: КЛМН – аббревиатура, обозна�
чающая: кружку, ложку, миску и
нож). На ужин пропала посуда На�
таши (вся!) и ложка Оли. Но когда
стали собираться, всё нашлось!"
О горном спуске: “Вторая часть пе�
ревала. Спуск. Это уже стало тра�

диционным: кубарем вниз, лицом в
снег, а сверху рюкзак. И так весь склон. 
"На перевале почувствовал давле�
ние, аж голова закружилась! – по�
делился впечатлениями студент
второго курса ГРФ Максим Поте�
хин, – но это не самое страшное.
Тяжело без цивилизации. На тре�
тий день начинается "ломка" без
сотового телефона. Связь
оборвалась после Инты".
О горной закалке: “Удивляюсь сво�
ему организму. Кажется, я станов�
люсь терминатором. В первый день
я самостоятельно не могла закинуть
на себя рюкзак. Идти было очень тя�
жело, через силу, через ноющую
боль. А теперь боли нет, или она
есть, но к ней как�то привыкаешь.
Рюкзак надеваю без труда. А он вряд
ли стал легче. Скорее, появилась
ловкость рук или окрепли мышцы.
"В походе главное взаимовыручка,
– считает Вадим Мустафин, – под�
держивать надо друг друга не толь�
ко физически, но и морально, по�
могать тем, кто слабее".
О воспитании характера: "Сравни�
вали поход в горы с прыжком с па�
рашютом. Так же как и в небе, все
насущные проблемы: учеба, быт –
кажутся такими мелочными по
сравнению с простором и величием
горных вершин. Здесь воспитыва�
ется характер. Бывают настолько
сложные обстоятельства, что чело�
век открывается в другом свете.
Здесь нет фальши. Всё реально.
Здесь и сейчас. И протекание похо�
да зависит от каждого. Сломается
один – пострадают все".
О доме и семье: "Дом – это место,
где тебя любят и ждут. Печора –
мой дом. Был всю жизнь и таковым
будет всегда. Теперь и в Ухте у меня
тоже дом, и там меня ждут хорошие
люди, которых люблю, по которым
скучаю. А сейчас мой дом – палатка.
Семья – команда из девяти человек.
Место жительства – Урал".
О том, ради чего всё и затевалось:
"Сегодня была ясная погода. Горы
такие красивые, неприступные, ве�
личественные. Своим заворажива�
ющим видом они словно не отпус�
кали нас, а манили обратно. Хреб�
ты Саледы, которые мы прошли
вдоль и поперёк, издалека кажутся
недоступными, далёкими, невоз�
можно высокими, недосягаемыми.
Завораживающая картина. Любые
трудности, боль меркнут перед ве�
личием гор. Мы там были! Видели
их "изнутри". Чувствую, что этот
поход – только начало. А здесь или
где�нибудь дальше, но в горах, я бу�
ду неоднократно. Они меня поко�
рили, а не я их".  "Энергетика Ура�
ла потрясающая, магнетическая –
притягивает", – вторит дневнико�
вым записям Ксении Зотовой сту�
дент 3 курса ГРФ Олег Векшин. С
такими яркими эмоциями трудно
не согласиться.

Дневник листала Яна МАЦКИВ

Уральский ветер 
нам танцевал
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После полета Гагарина в космос в
паспортный стол приходит еврей: 
– Здгавствуйте. 
– Здравствуйте. 
– Я таки хотел бы поменять фами�
лию. 
– А какая у вас фамилия? 
– Кацман. 
– А какую бы вы хотели? 
– Кацманавт! 

Мать говорит сыну:
� Будешь курить � до старости не до�
живешь!
� А дедушка курит, ему уже 70!
� А вот не курил бы, было бы уже
80... 

� Имею я, в конце концов, право на
собственное мнение?!
� Для такого мнения у вас зубов
должно быть в два раза больше. 

� Что за идиотов вы нам прислали?
Мы просили пару нормальных му�
жиков...
� А это и есть паранормальные му�
жики! 

� Мужчина, купите часы! Это точ�
ные копии швейцарских часов!
� Беру. Вот вам точные копии рос�
сийских денег. 

� Что такое крайняя невезучесть? 
� Когда ты садишься в стог сена и
тебе в задницу вонзается иголка, ко�
торую ты когда�то там потерял. 

Анекдоты

Эдвард Радзинский

О себе
Новая книга Эдварда Радзинского
“О себе”, в которую вошли избран�
ные пьесы Эдварда Станиславови�
ча, а также увлекательный роман
воспоминаний “Моя театральная
жизнь”.

Леонид Парфенов 
Намедни. Наша эра
1961�1970 
Роскошно изданный и превосходно
оформленный альбом очень, очень
крупного формата — первая часть
четырехтомного «бумажного» «На�
медни». Дай Бог — не последняя. 

Бернард Вербер 
Империя ангелов
Его читают не только в Испании,
Германии и Дании, но и в Японии,
по его книгам выпускают комиксы. 
«Империя ангелов» — самый попу�
лярный роман писателя. На рус�
ский язык переведен впервые.

Читальня

Студенческое
такси
Какой же студент проживет
без дополнительного заработ�
ка? Наши студенты не сидят
на месте! Одни перемещаются
по городу, другие – помогают
им перемещаться.

Впервые в Ухте появилась служба
такси, организованная студентами
УГТУ. Идея проекта заключается
в том, что большая часть работни�
ков службы (водители, диспетче�
ры) – студенты, успешно совмеща�
ющие учебу с неплохим способом
заработка. Клиенты службы – час�
то такие же студенты, перемещаю�
щиеся из одного конца города в
другой особенно бурно в вечернее
время и по выходным. Понимая все
сложности жизни современного
студента, организаторы службы ус�
тановили максимально низкую сто�
имость проезда 50 рублей на фоне
всё возрастающего тарифа в других
службах.  При этом качество и ско�
рость оказания услуг остаются на
достойном уровне – быстро и на�
дежно!Немаловажно, что машины в
этой службе радуют своей комфорт�
ностью. Службе такси наших сту�
дентов можно доверять! 

Звоните:
9�46�76, 

8�912�5555�113, 
8�904�20�46�444

“Макдональдс”
в огне

Посетители "Макдональдса" в
Солт�Лейк�Сити, штат Юта, от�
крыли огонь по окнам ресто�
рана, огорчившись тем, что
фастфуд перешел на обслужи�
вание по утреннему меню. Об
этом сообщает местное изда�
ние The Salt Lake Tribune. 

Как следует из полицейского отче�
та, примерно в 2 часа ночи к окош�
ку сервиса "Макавто" подъехал ав�
томобиль марки "Додж", за рулем
которого находилась женщина. По�
сетительница заказала блюда из ос�
новного меню ресторана, на что
служащий "Макдональдса" отве�
тил ей, что в данный момент в рес�
торане действует лишь утреннее
меню – так называемый "Макзав�
трак". 
Получив отказ, женщина проехала
ко второму окну "Макавто". Когда
автомобиль остановился, из него
вышли двое мужчин, один из кото�
рых достал из багажника обрез и
обстрелял окно "Макдональдса".
Затем злоумышленники сели в ав�
томобиль и скрылись с места про�
исшествия. 
В результате нападения никто из
служащих ресторана не пострадал,
заметили в полиции. Очевидцы

описывают стрелявшего: длинно�
волосый мужчина полинезийского
происхождения. 

Норвежского
младенца крестили
лимонадом 
Норвежский священник Пааль

Дале использовал во время та�
инства крещения младенца га�
зированный лимонад, по�
скольку из�за морозов краны в
его церкви замерзли и предна�
значенная для этой цели свя�
тая вода стала недоступна, со�
общает Reuters. 

Церковь, в которой служит Дале,
находится в городе Сторде, при�
мерно в 240 километрах от столицы
Норвегии Осло. По словам свя�
щенника, он вынужден был проин�
формировать родителей ребенка о
том, что при осуществлении обряда
использовался лимонад. 
Однако священник сделал это
только после церемонии. Присут�
ствующих при таинстве удивил не�
обычный запах святой воды, кото�
рая явно отдавала лимоном. "Они
почти ничего не ответили", – за�
явил священник. 

Человекоподобные роботы
научились понимать мысли,
сообщает AP. Соответствую�
щую технологию разработала
компания Honda Motor. Она
предназначена для использо�
вания с роботом Asimo. 

Инженеры Honda Motor создали
специальный шлем, который на ос�
нове анализа изменений активнос�
ти головного мозга может опреде�
лить, о чем думает человек. Затем
соответствующий сигнал передает�
ся роботу по беспроводной связи. 
Правда, эта технология несовер�
шенна. Если человек будет отвле�
каться, то система может не распо�
знать его мысль, соответственно,
робот не получит никакого указа�
ния. Кроме того, чтобы система
считывания мыслей работала, ей
необходимо в течение двух�трех ча�
сов адаптироваться под каждого
пользователя. 
В настоящее время технология
Honda Motor позволяет роботу
Asimo понимать, когда человек ду�
мает о движении руками, беге или
еде. На обработку сигнала и совер�
шение действия у робота уходит
несколько секунд. 
Компания Honda Motors работает
над человекоподобными роботами с
1986 года. Первый Asimo был проде�
монстрирован публике в 2000 году.
Рост робота составляет 130 санти�
метров, вес – 54 килограмма. 
Летом 2008 года Asimo научился по�
нимать одновременную речь не�

скольких людей. Ранее этих роботов
научили работать в паре. В мае 2008
года Asimo выступил в роли дири�
жера симфонического оркестра. 

Человекоподобного робота
научили читать мысли

Светлое настоящее

Туристическое агентство 

НатИк Тревел
Адрес: г. Ухта, ул. Интернациональная, 49. 
Тел. (821 47) 44%908 Ассоц
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РЕКОМЕНДОВАНО

Теперь и на Ленина, 61!

Будем изъясняться сжато, чтобы
закончить фразу в той же эпохе.

Станислав Ежи Лец
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ПРАЗДНИК в маленьком
государстве

Елена Гончарова,
заместитель де�
кана по воспита�
тельной работе
нефтегазопро�
мыслового фа�
культета УГТУ с
командой шефов
�первокурсниц
приобщали
воспитанников
интерната к
спорту.

УГТУ провел “Веселые старты” для детей школы�интерната № 2
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